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StartUp penquista crea algoritmo que 
produce un hormigón sustentable

Tacos obligan a levantar barrera 
del peaje de Agua Amarilla
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Atochamientos de hasta seis kilómetros se produjeron en medio del 
retorno del fin de semana largo, Rodrigo Díaz pide mejorar planifica-
ción y gobierno analizará nuevas medidas.

CIUDAD PÁG.7

Pese a ser su primera actuación a 
este nivel, club local logró varios 
primeros lugares y terminó cuar-
to en la clasificación general del 
medallero, entre los 17 equipos 
participantes. 

Biobío BMX tuvo 
una gran actuación 
en primera fecha  
de la Copa Chile

DEPORTES PÁG.15

FOTO: CEDIDA

Con pocas cifras  
locales se dio a  
conocer a nivel local  
el plan “Chile Apoya”
Propuesta contempla 21 medidas, y las 
autoridades regionales conocieron parte 
de las iniciativas. Sin embargo, no se entre-
garon muchos detalles del impacto concre-
to que tendrá para la Región. 
POLÍTICA PÁG.4

Biobío será la primera región con 
mapa de aguas subterráneas

ANUNCIO DE LA DIRECCIÓN GENERAL DE AGUAS

Hace unas semanas la Dirección 
General de Aguas (DGA) de la 
Región advirtió que el déficit de 
precipitaciones alcanza el 50% y 
que es necesario implementar 

nuevas acciones.  
El año pasado se presentó una 
política para la gestión sustenta-
ble de los recursos hídricos en la 
Región, de 46 páginas, donde 

uno de los puntos destacados es 
que, con apoyo del Gobierno, se 
tendrá a disposición la 
Prospección de Acuíferos 
Profundos. 

“Vamos a ser la primera región 
de Chile en tener el mapa hidro-
geológico regional”, destacó 
Andrés Esparza, director de la 
DGA Biobío. Ello permitirá, por 

ejemplo, conocer la ubicación 
de las napas subterráneas y dis-
poner de ellas cuando sea nece-
sario. 

Documento entregará información relevante, como la ubicación de las napas subterráneas. 

CIUDAD PÁG.8
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Julieta Brodsky explicó a los propios artistas cómo se canalizará la ayuda del Plan Chile Ayuda. Además, 
también se refirió a los ajustes en los aforos tras cambios en el Paso a Paso. 

Ministra de Culturas realizó su primera visita a la zona

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.12

EDITORIAL: MAYOR LIBERTAD EN LA PANDEMIA
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

BEGOÑA FARÍAS 
Abogada

Ha entrado en vigencia la ley 
21.378 que establece el monitoreo 
telemático, respecto a las leyes 
20.066 sobre violencia intrafami-
liar, y la ley 19.968 sobre tribuna-
les de familia. Lo que se busca con 
este nuevo cuerpo legal es poder 
hacer un control a través de me-
dios tecnológicos cuando se ha de-
cretado una medida cautelar a fa-
vor de una víctima, que denuncia 
en un procedimiento de violencia 
intrafamiliar. 

Dentro de los procedimientos de 
violencia intrafamiliar los jueces 

gislativo no necesariamente pro-
vocan la eficacia de esta resolución 
y tenemos muchas situaciones de 
incumplimiento, no solo en materia 
de violencia intrafamiliar, sino que 
también en materia de pensión de 
alimentos o de relación directa y 
regular, tomamos con una mirada 
positiva la dictación de esta ley, con 
el fin de controlar la ejecución de 
esta medida. 

Invitamos a las víctimas a reali-
zar la denuncia respectiva ante 
Carabineros de Chile, Policía de 
Investigaciones, Tribunales de Fa-
milia, Tribunales de Garantía, o 
también ante el Ministerio Públi-
co, de cualquier hecho que consti-
tuya un acto de violencia intrafa-
miliar, que puede ser de carácter si-
cológico o físico. 

Es importante que sepamos que 
todos podemos denunciar. Y para 
ello existen fonos de ayuda y de 
orientación familiar a las personas 
que estén sufriendo situaciones de 
violencia intrafamiliar, como es el 
número 149 de Carabineros de Chi-
le, o el número 1455 del Servicio 
Nacional de la Mujer y Equidad de 
Género.

de familia y también los jueces de 
garantía pueden decretar medidas 
cautelares que van en protección de 
la víctima. La más recurrente y la 
que ofrece mayor protección es la 
prohibición de acercamiento, ya 
sea a su domicilio, a su lugar de tra-
bajo/estudio o en el lugar en el que 
la víctima se encuentre. Esta posi-
bilidad de decretar esta medida 
cautelar se puede realizar desde el 
inicio del procedimiento, incluso 
contando solo con la denuncia. 

Desde esta perspectiva se busca 
dotar a los jueces de mayor eficacia 
en la dictación de sus resoluciones 
judiciales, pues hemos sabido que 
muchas víctimas de femicidio han 
estado amparadas por esta medida 
cautelar, pero el denunciado se ha 
acercado igualmente y ha cometi-
do este terrible delito. 

Consideramos que la dictación 
de esta ley es una mejora, porque 
busca controlar, a través de Gen-
darmería de Chile a todas las per-
sonas que están sometidas a esta 
medida cautelar, de prohibición de 
acercamiento a la víctima. 

Si bien sabemos que muchas de 
las medidas que se toman a nivel le-

Desde esta 

perspectiva se busca 

dotar a los jueces de 

mayor eficacia en la 

dictación de sus 

resoluciones 

judiciales.

Tobilleras en contexto de 
violencia intrafamiliar

VÍCTOR LIZAMA 
Docente de Prevención de Riesgos Universidad 
Técnica Federico Santa María Concepción

El mundo está aún enfrentando 
la crisis del COVID-19, pandemia 
que ha generado cambios cultura-
les importantes y un desarrollo 
acelerado de la medicina por me-
dio de la creación de vacunas de 
protección, así como el uso nece-
sario de mascarillas. 

De acuerdo a las nuevas dispo-
siciones sanitarias, el uso de pro-
tección respiratoria en espacios 
cerrados seguirá siendo obligato-
ria y, en espacios abiertos y en de-
terminadas condiciones, tam-
bién. En este contexto, es impor-
tante diferenciar entre 
mascarillas y respiradores: las co-
múnmente conocidas como mas-
carillas quirúrgicas se caracteri-
zan por ser holgadas, cubriendo 
nariz y boca. Su diseño permite 
proteger solo en una dirección, 
evitando la propagación de pe-
queñas gotas hacia el entorno y 
brindando protección respecto 
de la proyección de pequeñas go-
tas o fluidos corporales de otras 
personas. Sin embargo, no prote-
ge al usuario de la inhalación de 

capa, y de un 19% cuando son de 
cuatro capas. 

Como recomendación, se llama 
al uso preferente de respiradores. 
En caso de no contar con éstos, 
usar mascarillas tipo quirúrgicas y, 
en el peor de los casos, mascarillas 
de algodón. Cualquiera sea la situa-
ción, siempre se debe velar por un 
buen ajuste del protector respira-
torio a la cara del usuario, como 
una medida para evitar contagios 
de enfermedades respiratorias.

partículas aún más pequeñas, 
como aerosoles biológicos, debido 
a que la holgura producida al usar-
la permite que más de un 40% del 
aire inhalado y exhalado no pase 
directamente por esta barrera. 

Por el contrario, los respiradores 
son elementos que se diseñan para 
que se cree un sello facial, permi-
tiendo que todo el aire pueda ser fil-
trado y no ingrese por los costados 
de la cara, brindando una protec-
ción adecuada en dos direcciones: 
el aire que entra y sale por el respi-
rador. Dentro de estos, encontra-
mos el respirador KN95, que se 
construye en base a la Norma Chi-
na GB-2626, interpretándose como 
un respirador que permite captu-
rar todas aquellas partículas con 
un tamaño mayor de 0,3 micras, 
con una eficiencia entre 95 y 99% 
aproximadamente. 

¿Realmente es efectivo si el ta-
maño de un virus es del orden de 
0,1 micras? Es efectivo, ya que las 
partículas pequeñas, como el vi-
rus COVID o de la Influenza, tienen 
un movimiento tipo browniano en 

el aire, que ayuda a la filtración de-
bido a que los virus chocan con las 
moléculas de oxígeno, nitrógeno, 
agua, etc., produciéndose un pa-
trón errático de movimiento, sien-
do más fáciles de capturar por los 
filtros. 

En tanto, las mascarillas de telas, 
como las de algodón puro (general-
mente caseras) tienen eficiencia de 
retención del orden del 18% para 
partículas de 0,3 micras o más 
cuando están diseñadas en doble 

Uso de protección  
respiratoria en tiempos 
de pandemia

Pasadas las 15:00 horas 
de este lunes comenzó la 
sesión de la Cámara de Di-
putadas y Diputados donde 
se votarán los dos proyec-
tos que permiten un nuevo 
retiro del 10% de las AFP: el 
presentado por la Cámara 
Baja y aquel ingresado por 
el Gobierno, que autoriza 
un rescate acotado a condi-
ciones específicas. 

Ambas iniciativas tienen 
dividido tanto al mundo po-
lítico, como a la ciudada-
nía, lo que quedó reflejado 
en redes sociales, principal-
mente en Twitter. 

 
Rocío Donoso 

@RocioDonoso_ 
“El problema del quinto re-
tiro total es que el 20% de 
más altos ingresos concen-
traría el 40% del total de 
los retiros. Agudizando la 
desigualdad y desamparo 
de a quienes no tienen fon-
dos con más inflación”. 

 
José María Del Pino 

@josemdelpino 
“Con el rechazo mayoritario 
de la UDI y Evópoli al quin-
to retiro “ampliado”, el esce-
nario donde se aprueba se 
vuelve más improbable”. 
 
Iván Flores García 

@ifloressenador 
“El proyecto del Gobierno 

igual ingresa recursos al 
mercado y, además, pre-
senta problemas adminis-
trativos para que se reali-
cen con fluidez los pagos. 
Que prime la libertad a las 
personas para que decidan 
sobre sus ahorros. Si el 
#quintoretiro pasa al Sena-
do, mi voto será a favor”. 
 
Viviana Delgado 

@vivianadiputada 

“Camino al Congreso a de-
fender el quinto retiro sin le-
tra chica. La gente nos eligió 
para dar un voto de espe-
ranza y es la señal que espe-
ro demos hoy. #quintoRetiro 
#QuintoRetiroUrgente”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

H
ace poco, entró en vigencia una nueva actua-
lización del Plan Paso a Paso, donde una de 
las medidas más relevantes es la autorización 
a no usar mascarilla en espacios abiertos, 

siempre y cuando se pueda mantener al menos un me-
tro de distancia física entre las personas y la comuna se 
encuentre en las fases de Bajo o Medio Impacto Sanita-
rio. Otra muestra más del avance en las libertades a ni-
vel nacional, en disposiciones que van de la mano con 
la baja en las cifras registrada en las últimas semanas. 

A nivel internacional, Brasil anunció que terminará en 
los próximos días con la emergencia sanitaria. Marcelo 
Queiroga, su ministro de Salud, comentó que “gracias a 
la mejora del escenario epidemiológico, a la amplia co-
bertura de vacunación de la población y la capacidad de 
asistencia del Sistema Único de Salud (SUS), tenemos 
condiciones de anunciar el fin de la emergencia de sa-
lud pública de importancia nacional. Sin embargo, no sig-
nifica el fin del Covid-19”. 

La decisión de Brasil va en la línea de varios países de 
Europa, donde también ya se retomó la vida casi normal. 
Más allá de eso, desde la Organización de las Naciones 
Unidas (ONU) se asegura que aún no puede levantar el 
estado de emergencia sanitaria sobre el Covid-19, por-
que el virus aún se transmite de forma intensa y su evo-
lución es imprevisible.  

Mayor libertad en la pandemia

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Impacto de un buen descanso  

  
Señora Directora: 

Todos lo sabemos, aunque no 
siempre estamos conscientes de 
ello: el sueño juega un papel vital 
para mantenernos en forma y salu-
dables. Un descanso suficiente y de 
calidad, entrega a la mente y cuer-
po lo necesario para recargarse y 
renovarse. 

Por lo mismo, es preocupante 
que incluso aquellas personas que 
declaran estar informados de ello, 
pasen el tiempo antes de acostarse 
revisando sus teléfonos, tablets o 
viendo la televisión. Asimismo, un 
sorprendente 60 % de las personas -
que formaron parte de un estudio a 
nivel global sobre hábitos desarro-
llado por Emma Sleep- no sienten 
que su dormitorio pudiera conside-
rarse como “un verdadero santua-
rio”, e incluso el 33% de los encues-
tados admitió hacer otras cosas en 
la cama, como estudiar o comer. 

Ya sea que se trate de nuestra 
vida profesional, relaciones, con-
fianza o salud mental, el impacto 
positivo que tiene una buena no-
che de sueño es de gran alcance. 
Por ejemplo, se puede vincular con 
el éxito profesional y la riqueza, ya 
que los salarios más altos se vincu-

lan con la calidad del sueño1. De 
igual forma, puede ayudar a los es-
tudiantes a incrementar sus notas 
hasta en un 20%2 y puede aumen-
tar nuestro deseo sexual: cada hora 
adicional de sueño que una mujer 
agrega a su descanso, aumenta en 
un 14% sus posibilidades de tener 
actividad sexual al día siguiente3. 
Una buena noche de sueño es ver-
daderamente transformadora. 

Sin duda, fomentar el descanso 
y la higiene del sueño es necesario 
para mantener una buena salud fí-
sica y mental de las personas, pero 
también para mantener mejores 
interacciones sociales y laborales. 
Tal como cuidamos de nuestra ali-
mentación y otros aspectos de la 
salud integral, debemos tomar ac-
ciones para lograr un descanso re-
parador.  

 
Dra. Verena Senn  

Neurobióloga en Emma Sleep  

 

Ciudadanos informados 

  
Señora Directora: 

A pocos meses de que la Con-
vención termine su trabajo, y en 
medio de las críticas que ha reci-
bido por su labor, es importante 
hablar de la información y su uso 

responsable.  
Entre tanta información sobre 

comisiones, plenos y artículos 
aprobados, nos hemos olvidado 
del proceso de alfabetización me-
diática necesario para la ciudada-
nía, de aterrizar los temas con un 
contexto necesario y una explica-
ción que sea comprensible. En me-
dio de un mundo globalizado y 
bombardeado de información, es 
más necesario que nunca un uso 
responsable de esta. 

Como dijo Joseph Pulitzer, “Sólo 
hay un medio para mantener en 
pie una sociedad libre y es mante-
ner al público informado”. Seamos 
responsables, evitemos caer en ru-
mores o fake news y esparcirlas 
por el mundo.  

 
Rodolfo Ríos Díaz 

Estudiante de Periodismo 

 

Fiscalización estacionamientos 

  
SeñoraDirectora: 

¿Quién debería fiscalizar que en 
Ongolmo, entre Barros Arana y 
Freire, siempre hay autos estacio-
nados cuando claramente no se 
puede? 

 
Ernesto Ovalle Candia

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Didier Houssin, presidente del comité de emergencia 
de la ONU, destacó que “no es el momento de bajar la 
guardia, al contrario es una recomendación extremada-
mente fuerte del comité. Invitamos a los estados miem-
bros a revisar sus políticas nacionales, evaluar sus accio-
nes y prepararse para nuevos esfuerzos”. 

Independiente de los diferentes escenarios -lo de ma-
yor libertad y optimismo y los de más restricciones y pe-
simismo-, lo que debe considerarse es que el proceso de 
vacunación resulta clave para poder avanzar. En Chile, 
es necesario que se mantenga la efectividad de la prime-
ra etapa y que toda la población pueda avanzar en la apli-
cación de las últimas dosis. 

En ese sentido, que se establezcan restricciones e in-
cluso bloqueos en el pase de movilidad para aquellos que 
no vayan cumpliendo con su calendario de vacunación 
aparece como una medida necesaria. Pues como se dice 
desde las OMS la pandemia no ha terminado, aunque se 
puede avanzar hacia dar más libertades. 

Las medidas como el no usar 

mascarilla en espacios públicos, 

bajo ciertas condiciones, sólo 

serán efectivas y se mantendrán si 

el proceso de vacunación continúa 

como en su primera etapa.

¡
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“Hemos avanzado mucho en los cuidados y las vacunas nos ha ayudado a eso, así que no per-
damos esto y sigamos cuidandonos por nuestra familia y nuestros cercanos”.

Lorena Becerra, profesora

#NosCuidamos

21 MEDIDAS

Una avanzada el gobierno nacio-
nal llegó hasta el Gran Concepción 
este lunes para comentar parte del 
plan “Chile Apoya” que presentó el 
Ejecutivo hace algunos días. 

Para este fin arribaron a la zona la 
ministra de Cultura, Julieta Brodsky, 
y el subsecretario del Trabajo, Gior-
gio Boccardo, quienes se reunieron 
con las autoridades de gobierno 
para explicar las iniciativas del plan 
a sus pares locales. 

La titular de Cultura, Julieta Bro-
dsky, sostuvo que “nuestro deber es 
reconocer que los efectos de la pan-
demia de la crisis económica y sani-
taria que hemos vivido en los últimos 
años ha sido real, con consecuencias 
concretas y nuestro deber es dar so-
luciones para mejorar la vida de las 
personas, que sean concretas, con-
tundentes y responsables”. 

Sobre las cifras para la Región no 
hubo mucho, puesto que sólo se co-
nocieron los números macro. 

Mientras que delegada presiden-
cial, Daniela Dresdner, apuntó a que 
“la idea es bajar las distintas inicia-
tivas y poder planificar el despliegue 
en todas las comunas, para poder 
trabajarlo con los distintos munici-
pios y el gore”. 

Dresdner no descartó sostener 
conversaciones con los parlamenta-

Aterrizan a la zona plan 
“Chile Apoya” del Ejecutivo

rios de la zona para comprometer 
apoyos a las iniciativas que sean 
materia de ley. 

 
IFE Laboral y Proempleo 

Uno de los temas en donde la au-
toridad hizo hincapié fue en el IFE 
Laboral, aunque se estima que el 
Biobío abarca el 10% de las cifras. 

De acuerdo al subsecretario del 
Trabajo,  Giorgio Boccardo, el Biobío 
es una de las regiones que ha teni-
do una lenta recuperación en las 
plazas laborales que tenía prepan-
demia, por lo que este tipo de incen-

tivos ayuda a recuperar estos pues-
tos de trabajo. 

“A nivel nacional se ha recupera-
do cerca del 85% de los puestos la-
borales, pero en el Biobío la cifra es 
del 68%. Es decir, que estamos ha-
blando en la combinación del IFE, 
más Obras Públicas, nosotros espe-
ramos una reactivación de 45 mil 
empleos, con énfasis en la formali-
dad y los grupos rezagados, como lo 
son las mujeres 

Parte de la agenda que concretó 
Boccardo incluyó una reunión con 
parte de los “Proempleo” en Lota, so-

bre el futuro de este programa, ase-
veró que “esta región es la que ma-
yor planes concentra del programa 
y los fondos para este año están ase-
gurados. Se realizará una evalua-
ción anualmente a partir de ciertas 
condiciones, además que existe un 
plan de egreso para aquellas perso-
nas que están en edad de jubila-
ción”. 

 
Retiros  

Ambas autoridades arribaron a 
la zona, cuando a 600 kilómetros, en 
Valparaíso, se analizaban las opcio-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Con pocas cifras locales y anunciando un despliegue de 
seremis por la Región, las autoridades locales conocieron 
parte de las iniciativas, esto en la previa a la votación de los 
dos proyectos de quinto retiro.

nes de quinto retiro de los fondos de 
pensiones; universal y acotado. 

La ministra de Cultura, Julieta 
Brodsky comentó que “el plan que 
propone el Ejecutivo, que es Chile 
Apoya implica una inversión muy 
completa de $3,7 mil millones de 
dólares y apunta a generar liquidez 
en los hogares y la generación de 
empleo, además del apoyo a las 
Mipymes, con 21 medidas”.  

A la vez que el subsecretario 
Boccardo indicó que “hemos escu-
chado al Parlamento con a la ciuda-
danía y por eso se implementó el 
retiro de fondos responsable. Noso-
tros esperamos que se apruebe el 
proyecto que hemos presentado, el 
resto son escenarios hipotéticos. 
Nosotros tenemos el deber de escu-
char a la ciudadanía y lo hicimos, por 
eso se presentó este proyecto”. 

Marcelo Castro Bustamante 

marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL GABINETE 

COMPLETO estuvo 
conociendo parte del 

plan del Ejecutivo.
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“He seguido todas las instrucciones sanitarias al pie de la letra, todas las vacunas ok y no aban-
dono a mi nueva mejor amiga, la doble mascarilla”. 

Cristián Chaparro, gerente de MKT y Comunicaciones de OPPO Chile.

#NosCuidamos

Dentro de las opiniones de la 
ciudadanía está la mejora de 
la situación de viviendas en 
Paso Seco.

Vecinos piden 
mejores viviendas

El alcalde hizo ver también la 
situación de colectividad en 
este importante territorio, 
donde viven numerosas 
familias.

Isla Santa María

Coronel: alcalde se reunió  
con la ministra de Medio 
Ambiente por metales pesados 

TRAS GIRA EN LA REGIÓN METROPOLITANA

Una importante reunión sostu-
vieron el alcalde de Coronel, Boris 
Chamorro, y la ministra de Medio 
Ambiente, Maisa Rojas, en la Santia-
go, donde se trataron diversos te-
mas, incluyendo sobre los metales 
pesados que afectan a los vecinos, 
situación que se viene denunciando 
desde hace años. 

Una de las aristas que preocupa 
es la presencia de elementos en la 
sangre tanto de niños como adultos. 
Cabe recordar que hace unas se-
manas Diario Concepción dio a co-
nocer un estudio académico de la 
Universidad Católica de la Santísi-
ma Concepción donde nuevamen-
te se confirmaba la presencia noci-
va en los entretechos de viviendas. 

También participaron en el diálo-
go el senador Gastón Saavedra y el 
Subsecretario de la carteta, Maximi-
liano Proaño. 

Según informó el municipio, “en 
este encuentro destacaron temas 
como la situación de los niños con 
metales pesados, el incremento de 
niños T.E.A, emanación de malos 
olores, escasez hídrica, el relleno 
indiscriminados de humedales y la 
búsqueda de su conservación”. 

Y se precisó que desde los repre-
sentantes del gobierno habría una 
propuesta de trabajo para “una 
transición socioecológica para las 
ciudades afectadas ambiental-
mente”. 

El alcalde Boris Chamorro les se-
ñaló a las autoridades nacionales 
que el trabajo medioambiental “no 
es sólo cuidar árboles, se trata de 
salvar vidas”, aseverando que se tra-
ta en un tema muy sensible y que re-
quieren políticas claras en mante-
ner un medioambiente libre y sano 
de toda contaminación. 

Los vecinos al enterarse de este 
encuentro también opinaron. “Un 
ejemplo de consecuencia sería re-
chazar el proyecto Cosemar”, pun-
tualizó Cecilia Vejar. 

y el mejoramiento del Centro cívi-
co de Coronel”, se destacó desde el 
municipio. 

Los vecinos también se manifes-
taron. “Espero tener una pronta 
solución y aprobación de nuestro 
proyecto en Paso Seco 5. Para nues-
tros vecinos es inconcebible tantas 
viviendas demolidas en nuestra co-
muna por mala construcción de 
las mismas”, lamentó Marta Elisa 
Molina.

FOTO: CEDIDA MUNICIPALIDAD DE CORONEL 

Boris Chamorro  también manifestó su preocupación a Maisa Rojas  por la 
emanación de malos olores y la escasez hídrica.

Otras gestiones 

El alcalde de Coronel, Boris Cha-
morro, no solamente se reunió en la 
Región Metropolitana con la minis-
tra Maisa Rojas y el subsecretario 
Proaño. 

Otros fueron el ministro de Edu-
cación, Marco Antonio Ávila, el mi-
nistro de Vivienda, Carlos Montes, 
el subsecretario del Interior, Ma-
nuel Monsalve, entre otros. 

Fueron “cuatro ministros, cinco 
subsecretarías, con quienes hemos 
tratado temas de relevancia para 
nuestra ciudad de Coronel. Mayor 

inversión pública, compensación 
ambiental, plan especial para aten-
ción de convivencia escolar para 
nuestros niños y niñas. Y, por su-
puesto, una política habitacional 
que obviamente se merecen los co-
ronelinos y coronelinas”, declaró la 
primera autoridad comunal. 

Por ejemplo, al ministro Montes 
temas que requieren urgencia in-
mediata, como “las mal construi-
das viviendas del sector Paso Seco,  
la conectividad del Muelle en Puer-
to Norte, con el camino de Isla San-
ta María, ser parte de la Glosa 12 , 

Felipe Placencia Soto 

felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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LAS 

AUTORIDADES 
dialogaron en 
Santiago. 
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Regional realizó el sexto 

trasplante de córneas del año

HOMBRE CIEGO HACE MÁS DE 20 AÑOS RECUPERÓ SU VISIÓN

Según las estadísticas del ministe-
rio de Salud en Chile hay 2.416 perso-
nas en lista de espera por un órgano 
que les devuelva su calidad de vida y 
que les permita prolongarla. Sin em-
bargo los donantes son escasos, en 
2021 hubo sólo 30 que derivaron en 
75 procedimientos en el territorio 
nacional.  

“Desde niño tuve problemas con 
mis ojos, me dolían mucho, después 
empecé a ver menos, primero con el 
ojo derecho, después con los dos, has-
ta que quedé ciego, 20 años sin ver y 
dependiendo de mis familiares”, de-
talló José Torres Garrido, quien a sus 
74 años fue receptor de  córnea en el 
Hospital Guillermo Grant Benaven-
te de Concepción.  

El paciente, oriundo de una zona ru-
ral cerca de Santa Bárbara, aseguró 
que durante la pandemia constante-
mente llamó al hospital con la espe-
ranza que hubiera una córnea para él. 
La respuesta fue negativa hasta el 11 
de abril de este año cuando se le comu-
nicó que la ansiada córnea había lle-
gado y viajó de inmediato a la capital 
penquista para recibir su implante.  

 “Al otro día de la operación el mé-
dico me controló, me sacó el parche 
del ojo y ya estoy viendo bien, cada vez 
más nítido y digo gracias, porque el 
hospital y al doctor que  nunca me 
han vuelto la espalda; gracias a ellos 
y a los donantes, puedo ver, otra vez”, 
aseveró emocionado Jorge Torres.  

El trasplante del adulto mayor es el 
sexto de córnea realizado este año en 
el Regional.  El médico oftalmólogo, 
Juan José Cárcamo, que realizó la ci-
rugía y ha continuado con los contro-
les post operatorios, explicó que el re-
ceptor se encuentra en buenas condi-
ciones y en espera de ser dado de alta.  

“El paciente presentaba un leuco-
ma importante en el ojo izquierdo, 
déficit de visión muy severo, sólo vi-
sión luz. Se realizó una cirugía triple, 
esto es, injerto de córnea, extracción 
de catarata e implante de lente intrao-
cular, con buenos resultados, en el pri-
mer control ya evidenciaba mejoría 
notable de visión”, explicó el médico. 

Lamentablemente, según añadió el 
facultativo, el número de personas en 

te encefálica; por paro cardiorespira-
torio sólo córneas y piel. Además en 
caso de donante vivo se pueden reali-
zar cirugías de  riñón, hígado, y en te-
jidos pueden ser implantados injertos 
de huesos (cabeza femoral), membra-
na amniótica y piel (abdominoplastía).

FOTO: HOSPITAL REGIONAL 

Más de cien personas esperan por un donante de este tipo. Lista de espera 
aumenta con los meses, pues los procuramientos son cada vez más escasos.

lista de espera de una córnea crece 
con los meses y los procuramientos 
son cada vez más escasos. Algunos 
pacientes tienen los recursos necesa-
rios para importar el órgano, pero la 
mayoría depende de una donación. 

En Concepción el número de ojos, 
considerando una córnea por perso-
na, bordea los 100 y suele ocurrir que 
cuando hay donaciones multiorgáni-

cas las familias a veces rechazan en-
tregar córneas, porque no saben que 
la extracción es mínimamente inva-
siva y no deteriora, ni altera el globo 
ocular, explicó el médico. 

Cabe destacar que en Chile se pue-
den trasplantar órganos como el co-
razón, pulmones, hígado, páncreas, 
riñones, intestino, córneas, huesos y 
piel en el caso de donantes  con muer-

Ximena Valenzuela Cifuentes 
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PRONTO SERÁ dado de 
alta y verá tras 20 años a 
sus familiares. 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Más del 30% de las comunas de la Región  
no reportaron casos de coronavirus 

Una baja importante en los con-
tagios de coronavirus registró en 
las últimas 24 horas la Región, mar-
có sólo 75 casos nuevos y 915 acti-
vos, cifras no vistas en la Región 
desde el inicio de la pandemia, im-
pulsada, tanto por la vacunación 
como por las medidas sanitarias 
implementadas. 

En el reporte entregado por el se-
remi de Salud, Eduardo Barra, des-

tacan que  la positividad día de la 
Región fue de 3,67% y la de la útima 
semana de 4,30% y que 10 comunas 
como Arauco, Laja y Negrete, por 
nombrar algunas,  no presentaron 
casos nuevos de coronavirus, mien-
tras que otras tres: Alto Biobío, San 
Rosendo y Quilaco están libres de 
coronavirus, pues no cuentan con 
casos activos.  

La otra cara de la medalla la 

muestran comunas con alta densi-
dad poblacional como es el caso de  
Concepción, que registra  la mayor 
cantidad de casos activos de la Re-
gión con 193 personas que pueden 
contagiar el virus, pero sólo nueve 
nuevos; seguido de Los Ángeles que 
marcó 117 activos  y siete infectados  
confirmados con el virus y, poco 
más atrás San Pedro de la Paz con 
seis casos nuevos y 70 activos. 
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Permanecieron las barreras 
del peaje de Agua Amarilla, 
de la Autopista del Itata. Allí 
pasaron 18 mil vehículos.

Levantadas por  
20 minutos

HASTA SEIS KILÓMETROS

No fue un buen termino de fin de 
semana largo el que tuvieron miles 
de automovilistas que retornaron al 
Gran Concepción por la Autopista 
del Itata la tarde de este domingo.  

Puesto que un atochamiento 
vehículo que se extendió por hasta 
seis kilómetros, previo a la plaza de 
peaje de Agua Amarilla, el segundo 
más caro de Chile. Esto generó la 
molestia de los conductores, pues-
to que los episodios de atascos vehi-
culares, previo a esa zona no solo se 
repiten en fines de semana largo, 
sino que cada fin de semana, eso sin, 
con menor cantidad de vehículos. 

Lo ocurrido obligó a la concesio-
naria a levantar las barreras por 20 
minutos, para poder descongestio-
nar la zona, esto a pesar que la ca-
pacidad de la plaza de peaje co-
menzó a presentar problemas cer-
ca de las 16 horas y el colapso fue 
pasadas las 19 horas. 

Lo anterior llevó a que el gober-
nador Rodrigo Díaz fustigó a la au-
toridad por lo ocurrido y apeló a la 
revisión de los contratos. “Tenemos 
un problema objetivo con las ca-
rreteras y los vehículos y eso lo es-
tamos trabajando, ya entregamos 
propuestas al gobierno de Chile. Lo 
otro pasa por la preparación que 
existe para este tipo de fin de sema-
na, es claro que están trabajando 
menos casetas que las necesarias 
tanto en Huinanco como en Itata, 
estos aspectos deben ser mejora-
dos por los concesionarios”. 

Desde el MOP, el seremi Hugo 
Cautivo explicó que “sabíamos que 
íbamos a tener episodios de conges-
tión al retorno. En la Autopista del 
Itata, la propia concesionaria tomó 
la decisión de levantar las barreras 

Tacos obligan a levantar barrera 
del peaje de Agua Amarilla
Medida fue tomada por la concesionaria en medio del retorno tras el fin de semana 
largo. Díaz pide mejorar planificación y gobierno analizará nuevas medidas.

 FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

y ya pasadas las 21 horas no había 
congestión. Fueron 18 mil vehículos 
los que circularon ayer en la tarde 
por Itata y otros 17 mil por Huinan-
co, son cifras históricas”. 

La delegada presidencial, Danie-
la Dresdner indicó que “estuvimos 
trabajando durante el fin de sema-
na con Obras Públicas durante el fin 
de semana, pero acá existe una ley 
de concesiones, que no define la 
apertura o cierre de los peajes. Es-
tos estaban trabajando a full capa-
cidad y eso hay que empezar a tra-
bajarlo y ver las mejores maneras de 
trabajar estos problemas que se re-
piten cada fin de semana, ya que es 
el tiempo libre de las personas”.

Tal como se viene anunciando, fi-
nalmente llegó el día en que habría 
nuevo tránsito en el importante sec-
tor Plaza Acevedo, tras la interven-
ción en el denominado proyecto Co-
llao- General Novoa Etapa I. 

“El tránsito vehicular por Avenida 
San Juan Bosco será solamente en 
dirección hacia Penco”, señalaron 
desde la Municipalidad de Concep-
ción, quien hace unos días sostuvo 
una reunión con el Minvu y vecinos 
del sector. 

Por otro lado, se advirtió que 
los semáforos “ubicados en inter-
sección de Avenida Los Carrera 
con Collao, no permitirán viraje 
hacia la izquierda, tanto de Carre-
ra hacia Rotonda Bonilla como 
de Collao hacia Avenida San Juan 
Bosco”. 

Hoy parte nuevo 
tránsito en Plaza 
Acevedo

Mientras que la calle Maipú, a la 
altura del Museo de Historia Natu-
ral, permitirá el tránsito vehicular en 
ambos sentidos. 

“Estos cambios nos permitirán fi-
nalizar las obras de la primera eta-
pa del proyecto Par Vial Collao-No-
voa, con el que descongestionare-
mos de manera significativa este 
sector de nuestra ciudad y traerá 
grandes beneficios para quienes cir-
culan por este tramo”, destacaron 
desde el municipio penquista a la co-
munidad.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Mineduc fortalece trabajo  
en convivencia escolar

A poco más de un mes del re-
torno a la presencialidad, el sere-
mi de Educación, Héctor Aguile-
ra, destacó la importancia de la 
vuelta a las aulas, pero también la 
preocupación que generan los 
problemas de convivencia en al-
gunas comunidades educativas. 
Se han presentado 11 denuncias 
de connotación sexual y 72 por 
maltrato entre escolares. 

 De ahí la importancia de im-
pulsar medidas, como la estrate-
gia para el reencuentro educati-
vo que incluye la opción de flexi-
bilizar la jornada escolar 
completa, solicitada ya por 130 
establecimientos; mantención de 
recursos de subvención, indepen-
diente de la asistencia, y una po-
lítica de bienestar y convivencia, 
que además incluye un consejo 

Marcelo Castro Bustamante 
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CON TODAS LAS CASETAS 
habilitadas funcionó la plaza de peaje, 
a pesar de eso, igual hubo problemas.

OBITUARIO

Con profundo pesar, comunica-
mos el sensible fallecimiento de 
la madre de Fernado Vergara 
Meylan, director técnico del pri-
mer equipo masculino de fútbol 
de la Universidad de Concep-
ción, Sra. 
 

 ANA MEYLAN 

GONZÁLEZ  

(Q.E.P.D.) 
 
Queremos expresar nuestras 
más sentidas condolencias a la 
familia de Fernando Vergara y a 
cada integrante del equipo que 
trabaja junto a él en nuestra ins-
titución. 
Los funerales de la Sra. Meylan 
González se realizarán hoy 19 de 
abril, a las 15:00 horas, en el Ce-
menterio El Prado de La Florida. 
 
Carlos Saavedra Rubilar 
Rector 
Universidad de Concepción

asesor en el área. 
El programa de atención de cri-

sis y convivencia escolar, que lle-
gará a 60 comunas con situacio-
nes agudas de violencia, se imple-
mentará este semestre.  

Aguilera indicó que el 99,6% de 
los colegios de la Región están 
abiertos, con una asistencia pro-
medio de 83,1%, y aseveró el 83% 
de los escolares están vacunados 
por lo que solicitó a los padres 
completar el esquema. 

Se informó además que el mi-
nisterio de Educación solicitó al 
Consejo Nacional de Educación 
suspender este año la prueba 
Simce, pues sus resultados no se-
rían comparables con años ante-
riores y no cuentan con recursos 
provistos por el gobierno ante-
rior para realizarla. 
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De acuerdo a la DGA el 
estudio hidrogeológico será 
clave para abastecer 
lugares de difícil acceso.

Estudio es clave 
para zonas rurales

Biobío será la 

primera región  
que tendrá mapa de 
aguas subterráneas

ANUNCIÓ LA DGA

Hace unas semanas la Direc-
ción General de Aguas, DGA, de la 
Región del Biobío, advirtió a este 
medio que el déficit de precipita-
ciones alcanza el 50%. 

Por ende, es necesaria tomar 
ciertos planes de acción. Durante 
el año pasado, por cierto, se pre-
sentó un valioso documento. 

¿Cuál? Propuesta de una políti-
ca para la gestión sustentable de 
los recursos hídricos en la Región 
del Biobío, de 46 páginas, el cual 
fue dado a conocer a las autorida-
des regionales. 

En ese contexto hay un trabajo 
clave para la toma de decisiones 
estratégicas. 

Con apoyo del Gobierno se ten-
drá a disposición la Prospección 
de Acuíferos Profundos. 

“Vamos a ser la primera región 
de Chile en tener el mapa hidro-
geológico regional”, subrayó Es-
parza a Diario Concepción. 

La información será valiosa 
para saber dónde están las napas 
subterráneas y disponer de ellas 
cuando sea necesario. 

“Vamos a poder saber los meca-
nismos de recarga natural y va-
mos a poder propiciar mecanis-
mos de recarga artificial. Eso nos 
va a llevar a hacer gestión y abas-
tecer de agua al sistema rural”, 

De acuerdo a la Dirección General de Aguas de la Región,  
se trata de una carta de navegación clave para generar 
herramientas focalizadas a la realidad local.
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acotó la autoridad regional. 
 

Integración 

El director de la DGA Biobío, 
Andrés Esparza, explicó que la 
idea es que esté integrado y rela-
cionada a la Estrategia de Desa-
rrollo Regional, como es el caso 
del estudio hidrogeológico. 

“Nosotros hemos trabajado 

como Dirección de Aguas en 
cómo hacer que el cambio climá-
tico y  el déficit de precipitaciones 
afecte de la menor manera”, acla-
ró que el trabajo con centros de in-
vestigación de universidades es 
clave. 

En el caso del mapeo de napas 
subterráneas se busca seguir los 
pasos de países que llevan la de-

lantera en la materia como es el 
caso de Israel. 

Cabe recordar que de acuerdo 
al Atlas de Riesgo de Agua del 
Acueducto del Instituto de Recur-
sos Mundiales, Chile ocupa el lu-
gar 18. 

De acuerdo al organismo, los 
países que enfrentan un estrés hí-
drico extremadamente alto están 
utilizando hasta el 80% del sumi-
nistro de agua superficial y subte-
rránea disponible en un año pro-
medio. 

El ministro de Obras Públicas, 
Juan Carlos García, ha dicho que 
“el agua es un derecho humano y 
como gobierno vamos a trabajar 
incansablemente para asegurarlo. 
Sin embargo, más allá de los es-
fuerzos que hagamos como go-
bierno y como Estado, tenemos 
que hacer un esfuerzo conjunto 
como sociedad”.

Felipe Placencia Soto 

felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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El proyecto del Gobierno llegó con el visto bueno de la Comisión de Constitución, a 
diferencia del presentado por los parlamentarios. Durante la discusión de ambas iniciativas, 
el Ejecutivo ingresó un proyecto de inexpropiabilidad del fondos de pensiones.

“Debemos cuidarnos, esta pandemia se supera siendo conscientes para así cuidar a nuestras 
familias y amigos. No podemos olvidar la utilización de mascarilla, lavado de manos y mantener 

el distanciamiento físico para enfrentar este virus que aún no nos deja”

Walther Molina, trabajador social

#NosCuidamos

CON HORAS DE DEBATE EN EL PARLAMENTO

Aníbal Torres Durán 

contacto@diarioconcepcion.cl

Durante la jornada de ayer se vivie-
ron horas decisivas en la Sala de la 
Cámara de Diputados y Diputadas 
con la votación de los dos proyectos 
de retiro de fondos de pensiones. En 
la discusión estaba el Quinto Retiro 
de los fondos de AFP propuesto por 
los parlamentarios y el “Retiro aco-
tado” de los fondos previsionales que 
propone el Gobierno. 

La propuesta del Ejecutivo busca 
un retiro más focalizado y orientado 
al pago de deudas financieras, de 
pensión de alimentos, de créditos 
hipotecarios, entre otras cuentas. 
En cuánto a este proyecto, se estable-
ció la discusión sobre sus condicio-
nes generales para ver si lograba al-
canzar el número de votos para ser 
aprobado.  

En cuánto al proyecto de los dipu-
tados del Quinto Retiro, la semana 
pasada se rechazó la idea de legislar 
el retiro original, por lo que durante 
la jornada de ayer se presentó en 
Sala un informe negativo en cuánto 
a las condiciones generales del pro-
yecto. 

El pasado martes 12 de abril se 
votó en la Comisión de Constitución 
el proyecto de los parlamentarios, 
siendo rechazado, y enviado a la sala 
de la Cámara con informe negativo. 
En cambio, el proyecto presentado 
por el Gobierno, fue revisado en la 
Comisión de Trabajo, en la cual se 
aprobó y fue enviado a la Sala para 
su siguiente tramitación. 

 
Brechas entre los proyectos 

Sin embargo, hay una diferencia 
clave en cuanto a la aprobación de 
estos. El proyecto del quinto retiro 
acotado necesitaba menos votos que 
el de los parlamentarios, debido a 
que la idea de los diputados presen-
ta un informe negativo. Así, mientras 
el retiro del Gobierno necesitaba 78 
votos, el otro requería de 92 sufragios 
positivos. 

El proyecto del Ejecutivo estable-
ce que, el mínimo de dinero para po-
der retirar será de 35 UF, mientras 
que el máximo quedó establecido 
en 150 UF. 

No obstante, expertos de la Re-
gión sostienen que ambos proyectos 

Quinto retiro: los dos proyectos que 
compitieron en la Cámara Baja

“El impacto económico negativo 
va a ser mucho menor y, por otro 
lado, puede servir a las personas 
que tienen problemas. El costo vie-
ne después con su futuro fondo de 
pensiones”, explicó Andrés Ulloa, 
académico de la Facea de la Univer-
sidad Católica de la Santísima Con-
cepción. 

 
Inexpropiabilidad del  

fondo de pensiones 

Durante la tarde de ayer,  el Go-
bierno presentó un proyecto de re-
forma constitucional para garanti-
zar la inexpropiabilidad de los aho-
rros previsionales de cada 

trabajador y trabajadora.  
El ingreso de la iniciativa ocurrió 

una hora antes de que la Cámara de 
Diputadas y Diputados comenzara 
la discusión y posterior votación del 
polémico quinto retiro de fondos de 
AFP. 

En el texto se señala que la inicia-
tiva busca “hacerse cargo de la preo-
cupación existente por los fondos 
ahorrados al día de hoy por las y los 
trabajadores en sus cuentas de capi-
talización individual frente a una fu-
tura reforma de pensiones”.

representan un golpe a las pensiones 
y a la economía nacional, a pesar de 
las condiciones que establece el “Re-
tiro Acotado” presentado por el Go-
bierno. 
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150 UF
Es el máximo que quedó establecido en el proyecto del quinto retiro acotado que 
fue presentado por el Ejecutivo y que se traduce en más de cuatro millones de 
pesos..

MENOS VOTOS de 
aprobación necesitaba 

el proyecto de retiro 
acotado, en 

compración al retiro 
universal presentado 
desde el parlamento.
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StartUp penquista crea algoritmo que 
produce un hormigón sustentable

DIEGO CARTES, COFUNDADOR DE GREENBRICKS, VIENE LLEGANDO DE ISRAEL Y ENTREGA DETALLES DE SU EMPRENDIMIENTO

Gracias a un algoritmo capaz de 
unir 7 tipos de plásticos mediante 
un biopolímero la startup penquis-
ta GreenBricks logra producir un 
hormigón sustentable. 

Diego Cartes, co fundador, viene 
llegando  desde Israel tras obtener 
el primer lugar del concurso de em-
prendimiento “Comunidad En Mo-
vimiento”, organizado por G100 y la 
Comunidad Nada Nos Detiene. 

Luego de su viaje de nueve días, 
donde compartieron con empren-
dedores,  autoridades, organiza-
ciones, universidades e innovado-
res, Cartes entrega detalles de su 
innovación sustentable. 

- ¿En qué consiste su empren-

dimiento? 
- Es una StartUp de innovación en 

sostenibilidad. Creamos un algo-
ritmo capaz de unir los 7 tipos de 
plásticos mediante un biopolímero 
para crear un hormigón sustenta-
ble, con el cual podemos crear dife-
rentes productos para el mercado 
de la construcción como revesti-
mientos de muros y pisos y así con-
tribuir a reducir la huella de carbo-
no de esta industria, que alcanza el 
40% de las emisiones de CO2 a nivel 
mundial. 

-¿Cuáles son las principales 

características? 
- Por cada 3 metros cuadrados 

de los productos GreenBricks re-
ducimos 1 tonelada de CO2, cum-
pliendo con los altos estándares 
normativos de la construcción en 
Chile, que son uno de los más altos 
a nivel mundial, mejorando la flexo 
tracción, resistencia, conductivi-
dad térmica, entre otras caracte-
rísticas constructivas. 

-¿Qué apoyos han recibido 

hasta la fecha? 
-Hasta el momento solo somos 

dos socios, Erwin Uribe ( fundador) 
y Diego Cartes (cofundador) hemos 
logrado adjudicarnos algunos pro-
yectos de Corfo a nivel nacional y re-
gional, como el Semilla, Innova re-
gión y semilla expande, además de 
otros premios por ejemplo el pri-
mer lugar en el campeonato “Desa-
fío emprendedor” de Banco de Chi-
le, además del constante apoyo del 
G100, grupo de empresarios dedica-
dos a fomentar el emprendimiento 
en Chile, organizaciones con las cua-
les hemos tenido la oportunidad de 
participar en viajes de negocios a 
Dubai en los EAU y a Tel Aviv, Israel. 

FOTO: CEDIDA GREEN BRICKS

Por cada 3 metros cuadrados de los productos, reducirían 1 tonelada de CO2. 
Apuntan al mercado de la construcción en el ámbito nacional y buscan modelar el 
plan de escalamiento internacional para lo cual están levantando capital.   

vantamiento de capital para la ex-
pansión y escalamiento a nivel na-
cional e internacional, apuntamos al 
mercado nacional para cumplir con 
nuestro propósito, sin embargo, 
apuntamos a mercados internacio-
nales en donde la construcción tie-
ne más altos índices de crecimien-
to como Emiratos Árabes, país con 
el cual tenemos conexiones, México 
y EE.UU, no obstante, aún estamos 
estudiando los mercados potencia-
les en los cuales podamos expandir 
la patente. 

-¿Cómo es posible adquirir sus 

productos? 
- Mediante nuestra página web 

www.greenbricks.cl y si además 
quieren contactarnos por otro mo-
tivo que no sea comprar, igual nos 
pueden contactar por este medio. 

-¿Cómo proyectan su negocio 

para el 2022? 
- Para el 2022 proyectamos la ex-

pansión en el mercado nacional y en 
paralelo aterrizar y modelar el plan 
de escalamiento internacional.

Edgardo Mora Cerda 

edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

-¿Cómo surge la idea central de 

su desarrollo? 
-La idea surge de una tesis de pre-

grado de ingeniería química de Er-
win Uribe, que buscaba dar una so-
lución a los 7 tipos de plásticos al ver 
contaminada las costas de la ciudad 
natal, Arauco, quien en parcería 
con Diego Cartes, ingeniero en ad-
ministración de empresas, combi-
naron las habilidades de innova-
ción y desarrollo con las habilidades 
administrativas, financieras de mar-
keting y formulación de proyectos 
de Diego, asociándose para llevar el 

proyecto a la realidad desde cero. 
-¿Cuáles son las principales ci-

fras vinculadas a su propuesta?  
-Hasta el momento hemos logra-

do recaudar alrededor de 300 mil 
USD para pasar desde la idea en 
papel, por validaciones técnicas 
constructivas, registro de propie-
dad intelectual hasta la validación 
comercial, entre otras actividades 
de marketing, difusión, RR.HH., etc. 

La  empresa solo está compuesta 
por los dos socios fundadores, no he-
mos recibido inversión privada, sin 
embargo estamos en proceso de le-
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REGIÓN DEL BIOBÍO

Equipo Economía y Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl

Con el fin de disponer un es-
pacio de conversación entre los 
diversos actores vinculados al 
rubro apícola, la Seremi de Agri-
cultura desarrolló la Mesa Apí-
cola regional. En la cita se escu-
chó y abordó los desafíos e in-
quietudes de este sector, como 
también se invitó a participar 
de la Consulta Pública del Plan 
Estratégico de Desarrollo Apíco-
la al año 2030.  

Apicultores de toda la región, 
profesionales de los servicios del 
agro, como INDAP, CONAF, SAG, 
INFOR y representantes de este 
rubro participaron de la instan-
cia de diálogo a nivel regional.   

La seremi de Agricultura, Pa-
mela Yáñez, explicó que “tuvi-
mos una Mesa Apícola regional 
ampliada, donde invitamos a 
distintos actores. El principal 
motivo fue conocer sus necesi-
dades de este rubro y fomentar 
también la Consulta Pública del 
Plan Estratégico de Desarrollo 
Apícola al año 2030”.   

En ese sentido, fue invitada a 
explicar este Plan la analista del 
sector forestal y apícola de la 
Oficina de Estudios y Políticas 
Agrarias (Odepa), Celia Iturra, 
quien detalló que “con esto se 
busca los apicultoras y apiculto-
res puedan participar opinan-
do de la construcción de una 
hoja de ruta, que establece el 
horizonte hacía dónde quiere 
crecer y desarrollarse la apicul-
tura en Chile para el año 2030”.   

El Plan propone los linea-
mientos estratégicos del sector 

Mesa Apícola abordó prioridades  
en el trabajo de apicultores 

De la misma forma, autoridades invitaron a participar de la 
Consulta Pública del Plan Estratégico de Desarrollo Apícola al 
año 2030. La instancia se desarrolló para conocer a los actores 
vinculados al rubro.

FOTO: CEDIDA

CMF entrega alerta sobre entidad no regulada  
que ofrece servicios de inversión

La Comisión para el Mercado 
Financiero (CMF) alerta a usua-
rios y público en general que la en-
tidad denominada LUX INVEST-
MENT https://luxinvestment.co/, 
no es supervisada ni se encuentra 
inscrita en los registros de la Co-
misión. 

La comisión recomienda a los 
inversionistas siempre, antes de 
realizar una inversión, buscar ma-
yor información sobre los pro-
ductos y las empresas con la que 

están considerando invertir. 
Desde la CMF recomiendan 

consultar el sitio web de la CMF 
para confirmar si la empresa res-
pectiva se encuentra registrada 
en Chile y qué personas son res-
ponsables de su administración y 
usar los buscadores de uso co-
mún en Internet a efectos de iden-
tificar la existencia de reclamos o 
comentarios negativos respecto 
de la entidad, realizando búsque-
das que contengan el nombre de 

la empresa, los nombres de los di-
rectores y el/los productos que 
está considerando para su inver-
sión. 

Finalmente, desde la entidad 
fiscalizadora instan a los inver-
sionistas a ser cautelosos si son 
contactados sin haberlo solicita-
do, si les presionan para invertir 
rápidamente o si les prometen 
rendimientos que se presentan 
como demasiado positivos para 
ser verdaderos.

apícola chileno al año 2030, in-
tegrando la visión a la que aspi-
ra el sector, los principios que ca-
racterizan su accionar y, las di-
mensiones y ámbitos críticos 
con 10 objetivos estratégicos y 
41 líneas de acción, instancia 
que se extendió hasta el 8 de 
mayo para poder participar.   

 
Visita a apicultores   

Posteriormente se visitó a api-
cultores de la comuna de Hual-
qui para conocer su realidad en 
terreno. Uno de ellos fue Cami-
lo Ruiz del sector Periquillo, 
quien manifestó que “la visita 
tuvo relación con la seremi, Ode-
pa, con el propósito de comuni-
car territorialmente las diferen-
tes problemáticas que hay en te-
rreno, la dificultad del apicultor, 
la realidad en un apiario”. 

Mientras que Misael Cuevas, 
presidente de la Federación Red 
Apícola Nacional, destacó que 
“son fundamentales estas me-
sas para que interactuemos dis-
tintos actores de la región, del 
mundo productivo, institucio-
nal, académico y podamos ir de-
lineando rutas por donde tran-
sitar en el sector apícola me pa-
rece muy relevante”. 

Según datos de la Federación 
Red Apícola Nacional, la Región 
del Biobío cuenta con 1.137 apicul-
tores, quienes almacenan 94.932 
colmenas, entregando 2.000 tone-
ladas de miel al año, lo que equiva-
le aproximadamente al 18% de la 
producción a nivel nacional.  
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“Han sido meses muy complejos y llenos de bastante incertidumbre, no obstante hemos sido 
capaces de sobreponernos y salir adelante gracias a la vacunación y también porque nos hemos 

cuidado entre todos. No olvidemos eso, ya que esto aún no ha terminado”.

Juan Rodríguez Fuentes, realizador audiovisual

#NosCuidamos

Julieta Brodsky explicó alcances del 
Plan Chile Ayuda para el mundo cultural

DURANTE LA JORNADA DE AYER EN SU PRIMERA VISITA A LA ZONA

En el contexto de la presenta-
ción del Plan Chile Apoya, la minis-
tra de las Culturas, las Artes y el Pa-
trimonio, Julieta Brodsky Hernán-
dez, estuvo la jornada de ayer en la 
zona entregando detalles de dicho 
programa y sus alcances en lo par-
ticular hacia los artistas y cómo 
los beneficiaría. 

“Este plan es muy importante, 
ya que es integrador en muchos 
ámbitos. En el área cultural se 
apunta a reactivar un sector que 
ha estado muy rezagado, con una 
precarización histórica que se ha 
visto profundizada con  la pande-
mia. Por tanto, es vital para noso-
tros que la cultura tenga un espa-
cio central y prioritario para la 
reactivación económica, lo que no 
sólo tiene que ver con entregas 
económicas concretas sino que 
también los y las trabajadoras cul-
turas puedan volver a laborar”, se-
ñaló Brodsky. 

En el tema de las ayudas, concre-
tamente, la ministra detalló sobre 
la entrega de un bono de 450 mil 
pesos (cerca de $15 mil millones en 
recursos para ello) , el cual benefi-
ciaría a un total de 32 mil personas 
que se dedican a la cultura y las ar-
tes como medio de sustento. Ayu-
da que se canalizará a través de 
una plataforma digital de postula-
ción que se habilitará en mayo sien-
do junio el mes en que se comenza-
rían a pagar esos dineros.  

“Estamos muy preocupados de 
generar criterios justos, confiables 
y universales en la entrega de este 
bono. Consideramos que las acusa-
ciones que se han hecho sobre de-
volverles un favor con este dinero 
a los artistas y trabajadores que 
apoyaron la campaña de Gobierno, 
es algo muy injusto. Su distribu-
ción será con criterios de focaliza-
ción socioeconómico concreto, en 
que haremos un cruce de datos en-
tre el Registro de Agentes Cultura-
les del Ministerio de las Culturas 
con el Registro Social de Hogares 
del Ministerio de Desarrollo So-
cial”, dijo la ministra. 

Se buscará favorecer a los tra-
mos más bajos, partiendo la entre-

Ministra de las Culturas, las Artes y el Patrimonio se refirió en detalle a la entrega 
del bono a los artistas, cuyo alcance será de 32 mil beneficiarios. Además, se refirió 
a la eliminación y ajustes de los aforos en espacios culturales.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

ga de bonos al 40% más vulnerable 
de los agentes culturales, con un 
criterio de género, es decir, “bene-
ficiaremos sobre todo a madres de 
hogares monoparentales con per-
sonas en situación de dependencia, 
y en segundo término habrá ayu-
das para hogares monoparentales 
con jefatura masculina y así ire-
mos añadiendo personas en la me-
dida que nos alcancen los recur-
sos”, detalló.    

Y en cuanto a la reactivación la-
boral del sector artístico, la minis-

tra hizo hincapié en la liberación de 
los aforos en los espacios y recintos 
dedicados a la cultura, los que bajo 
ninguna circunstancia volverían a 
estar cerrados y sin público. 

“Cuando supimos que tendría-
mos las responsabilidad de liderar 
esta cartera, uno de los principales 
objetivos que nos propusimos era 
volver a abrir los espacios cultura-
les y con la posibilidad que los 
agentes culturales pudieran real-
mente autosustentarse y no seguir 
arrastrando la difícil situación eco-
nómica. Un punto en que recibi-
mos mucho apoyo por parte del  
Presidente, quien tenía la misma 
convicción que nosotros, y junto 
con el Ministerio de Salud hicimos 
un trabajo en conjunto impulsan-
do la apertura de los aforos en el 
sector cultural”, apuntó Brodsky. 

Completando que “luego de un 
intenso trabajo, de muchas reu-
niones y conversaciones, final-
mente cumplimos con nuestra 
promesa”. 

Es así que las comunas en fase 
verde podrán abrir sus espacios 
culturales completamente, es de-
cir, sin aforo pudiendo funcionar 
con total normalidad. Mientras 
que en la fase amarilla estos recin-
tos podrán abrir con un 75% de 
aforo y en fase roja con un 40%. 
“Junto con todo esto conseguimos 
la modalidad de ‘compra conjunta’, 
o sea, personas que van en grupos, 
en pareja o en familia a ver un es-
pectáculo cultural, podrán sentar-
se juntas y no será necesario el 
guardar la distancia de un metro 
entre ellas. Esto último aplica en 
fase amarilla y de un metro y me-
dio en fase roja, es decir, se tendrá 
que guardar distancia entre gru-
pos”, enfatizó la ministra de las 
Culturas. 

BRODSKY JUNTO a la seremi de las Culturas del Biobío, Orly Pradena, es-
tuvieron en Artistas del Acero junto a agentes culturales locales.

Mauricio Maldonado Quilodrán 

mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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DURANTE LA JORNADA DE LA 

MAÑANA la ministra Brodsky sos-
tuvo una reunión con distintas au-
toridades locales sobre el Plan Chi-
le Apoya.
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“Morpho” se desplegará 
viernes y sábados a las 
20.00 horas y domingos a 
las 19.00 horas.

Horario de las 
funciones

Joel Inzunza estrena la obra “Morpho” 
en el Centro Cultural Gabriela Mistral

El año pasado la Corporación Cul-
tural de San Pedro de la Paz lanzó el 
cómic “Llacolén, la leyenda” del ilus-
trador internacional Alan Robinson, 
proyecto que contó con el apoyo del 
programa Corredor Biobío de la Sere-
mi de las Culturas. 

De manera paralela, la  iniciativa in-
cluyó una exposición con las páginas 
impresas en paneles de gran formato, 
así como una versión digital y un vi-
deo animado de la historieta inspira-
da en el relato del investigador 

“Llacolén, la leyenda” partió ciclo de 
exposiciones por centros culturales locales 

tro Cultura de Arauco para luego 
continuar durante mayo en la Corpo-
ración Cultural Municipal de Los Án-
geles y en la Casa de la Cultura de Na-
cimiento.  

En todos estos espacios  se entrega-
rán ejemplares del cómic de regalo y 
se realizará mediación vía Zoom con 
Robinson, instancia en que explica el 
proceso de investigación y diseño de 
los personajes, así como también las 
virtudes de la narrativa gráfica como 
aporte a la educación escolar.

FOTO: CORPORACIÓN CULTURAL DE SAN PEDRO DE LA PAZ

LA PRIMERA PARADA de la muestra fue la Casa de la Cultura de 
Coronel, luego seguirá Arauco, Los Ángeles y Nacimiento.

Oresthe Plath. Lo anterior permitió su 
circulación en establecimientos edu-
cacionales de la comuna que valora-
ron este entretenido formato a la hora 
de fomentar la imaginación y la crea-
tividad, así como el arraigo y el cono-
cimiento de la historia local. 

Es así como la exposición “Llaco-
lén, la leyenda” inició una gira por cin-
co centros culturales de la Región 
partiendo el pasado 12 de abril en la 
Casa de la Cultura de Coronel, para 
continuar este 25 de abril en el Cen-

DEL 23 DE ABRIL AL 15 DE MAYO

Diversas han sido las estrategias de 
conversación y acercamiento temá-
tico sobre percepciones de género 
impulsadas por el Centro Cultural 
Gabriela Mistral (GAM), atravesando 
espacios artísticos disciplinares di-
versos. Es en esta línea que se inser-
ta  y contextualiza el montaje “Mor-
pho”, del bailarín y coreógrafo pen-
quista Joel Inzunza, el cual tendrá su 
respectiva  temporada a partir del 23 
de abril al 15 de mayo. 

“Ha sido complejamente enrique-
cedor el acercamiento que hemos 
realizado como equipa. Y frente al be-
llo estado líquido, fluido y transfor-
mador, este primer contacto es ho-
nesto y respetuoso, movilizándonos 
desde los afectos y la ternura con los 
cuerpos, las historias, y percepciones 
de género”, dijo Inzunza. 

En “Morpho” diversos aspectos 
teóricos conviven en su investiga-
ción inicial, desde teoría  hasta eco-
logía queer, con un anclaje especial 
sobre tercer género, acercan al cuer-
po como un estado de performance 
en sintonía y sincronía con la libre 
manifestación del cuerpo, y como 
una gramática ancestral desde don-
de hacer lenguaje. 

En palabras del bailarín  “el acerca-
miento no es biográfico sino co-
reográfico. Tanto las entre-
vistas, consultorías y 
guías teóricas 
que tie-

El bailarín y coreógrafo penquista 
junto a su compañía realizarán una 
extensa temporada en dicho 
espacio capitalino, además de una 
instalación y master class.  

abril- una instancia de mediación 
artística consistente en una instala-
ción visual de “Morpho”, emplazada 
en el espacio CityLAB de GAM, con-
sistente en un corto documental ex-
perimental, de 9 minutos de dura-
ción, que reúne la mirada  de distin-
tas entrevistadas, que “invitan a 
recorrernos sensorialmente, a tra-
vés de percepciones corporales, afec-
tivas y de reflexiones como humanos 
en el presente”, detallan desde GAM. 

Y también como un complemen-
to más al proceso del montaje y su 
temporada en el espacio cultural ca-
pitalino, el coreógrafo ofrecerá la 
“Morpho Master Class”, actividad 
abierta y gratuita -con inscripción 
previa- pactada para el sábado 30 de 
abril de 11.00 a 13.15 horas en el 
GAM. “Es un encuentro único de par-
ticipación en movimiento junto al 
equipo creativo e interpretativo de la 
obra de danza contemporánea ‘Mor-
pho’. Instancia que permitirá el inter-
cambio de material de la obra. Com-
partiendo imaginarios, consignas de 
movimientos y algunas escenas co-

reográficas que dan vida a la gra-
mática”, detallaron desde el es-

pacio artístico capitalino.

Diario Concepción 
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ne el proyecto, me permitieron colec-
cionar ámbitos perceptivos, energé-
ticos, impresiones necesarias y mira-
das corpopoéticas, modificando am-
pliamente la noción de personaje 
por la  de especie. Y, aunque la obra 
no se decreta como work in progress, 
ésta no se proclama como una obra 
terminada, pues esto no termina acá, 
la lucha por la visibilidad tierna y 
respetuosa sobre identidad y género, 
continúa”. 

En escena participan los y las ex-
perimentadas  bailarines Daniella 
Santibáñez, César Cisternas, Pable 
Morales, Daniel Arce e Ignacia Peral-
ta. Acompañados por la música del 
galardonado compositor José Tomás 
Molina (ganador del Premio Pulsar 
2021), que dialoga con el diseño lumí-
nico y estético de Nicolás Jofré. 

De manera paralela 
a las funciones, se 

realiza -des-
de el 18 al 

30 de 

LA OBRA ES FRUTO 

 de una investigación 
teórica y ecológica 

queer teniendo  
al cuerpo  

como centro.
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“No han sido momentos fáciles, pero se ha ido avanzando. Debemos seguir siendo solidarios 
y preocupados por los demás, tal como lo hacen los profesionales de la salud. Esto no se ha ter-

minado y debemos permanecer alertas”. 

Emilio Butragueño, ex futbolista

#NosCuidamos

BASKET UDEC EN EL CIERRE DE LA FASE REGULAR DE LA LIGA NACIONAL

Tras vencer a Español en Talca, 
Basket UdeC se consolidó como el lí-
der de la Liga Nacional. Una posición 
que perdió el fin de semana pero de 
modo engañoso: es tercero, con los 
mismos 36 puntos que Puerto Varas 
y Leones, aunque con un duelo me-
nos disputado. Por ello, en la recta fi-
nal de la fase regular el panorama es 
claro: ganando tres de los cuatro 
duelos que le restan, el Campanil se 
quedará con el preciado primer lu-
gar de cara a los playoffs. 

Cipriano Núñez, entrenador auri-
cielo analizó el actual escenario, y 
destacó que “estamos bien ubica-
dos, expectantes para terminar en el 
primer lugar, que es lo que uno siem-
pre persigue de cara a clasificar a los 
playoffs. Se nos vienen dos partidos 
de visita, contra Puerto Varas y Las 
Ánimas, y necesitamos ganar por lo 
menos uno para cerrar con dos en 
casa, frente a Tinguiririca y Temuco. 
Pueden pasar muchas cosas igual, 
cruces de los demás equipos”. 

Además, agregó que “con la segui-
dilla de partidos que hemos tenido no 
entrenamos con regularidad hace 
tiempo. Sólo jugar y descanso ha sido 
nuestra rutina, algo de repaso de lo 
que queremos hacer, pero no hemos 
podido aumentar el volumen desde 
lo táctico, y esta semana será clave 
para eso y recuperar jugadores que 
están un poco cansados, otros que 
vienen saliendo de lesiones. Debe-
mos aprovechar esta semana para 
llegar bien a los duelos del domingo 
y el lunes, y por eso es fundamental re-
tocar lo técnico, lo táctico y lo físico”. 

Sobre los lesionados, el entrenador 

Quedó tercero pero 
depende de sí mismo 
para terminar primero

FOTO: CEDIDA ISIDORA ORELLANA

Campanil tiene los mismos puntos que Leones y Puerto 
Varas, pero con un duelo menos disputado. Técnico Cipriano 
Núñez se refirió a lo que será esta recta final. 

indicó que “Eugenio Luzcando esta 
semana comienza a hacer actividad 
física. En el encuentro anterior con 
Español no fue citado Lino Sáez, que 
venía con una molestia en un talón 
y esta semana se intensificará su re-
cuperación. Tenemos con dolencias 
a Eduardo Marechal, Kevin rubio, 
jugadores que se han llevado el peso 
en algún momento en esta seguidi-
lla de partidos y viajes. El mismo Sil-
va sigue un poco tocado. Hay varios 
que sufrieron las consecuencias de 
este desgaste, y es importante recu-
perarlos y crecer en lo técnico-tácti-
co pensando en los playoffs”. 

Consultado por el balance de cara 
a esta recta final, Núñez valoró el 
hecho de poder depender de sí mis-
mos para quedarse con el primer lu-
gar, considerando el exigente calen-
dario que debieron afrontar las últi-
mas semanas. 

“No dejamos de tener problemas 
hace más de un mes, siempre apare-
cía algo, como la fractura de Arnold 
Louis, lo de Luzcando. Evandro  (Ar-
teaga) estuvo con un cuadro de fie-
bre, la cadera de Diego (Silva). Ha 
sido duro no poder tenerlos a todos 
al 100% y por eso estas dos semanas 
intentaremos recuperarnos lo más 
posible en lo físico. Y como decía an-
tes hemos tenido escaso volumen 
de trabajo en lo técnico-táctico, que 
siempre es importante  ir retocando 
y repasando lo que no quiere hacer en 
la cancha. Pese a todo, estamos bien 
posicionados y dependemos de no-
sotros para quedar con la ventaja de 
campo de cara a la postemporada”. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 

ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

  PJ PG PP PTS

1 Colegio Los Leones 21 15 6 36

2 At. Puerto Varas 21 15 6 36

3 UdeC 20 16 4 36

4  CD Valdivia 21 13 8 34

5  M. Puente Alto 21 13 8 34

6  CEB Puerto Montt 21 12 9 33

7 CD Las Ánimas 21 11 10 32

8 ABA Ancud 20 10 10 30

9 Deportes Castro 18 10 8 28

10 M Español de Talca 21 4 17 25

11 Basket UC 19 5 14 24

11 Tinguiririca FC 17 4 13 21

13  AB Temuco Ufro 20 2 18 22

POSICIONES
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El “León” suma 7 puntos y 
está a dos de San Marcos, 
el único equipo con canasta 
limpia en Segunda. 

Lilas se ubican en 
el tercer puesto

Morados valoran punto 
conseguido ante Iberia

En el primer tiempo lo ganaba 
por 1-0, y su rival se quedó con 10 
jugadores. El panorama no podía 
ser mejor para Deportes Concep-
ción de cara al segundo lapso de 
su duelo con Iberia. Sin embargo, 
elenco angelino se sobrepuso a la 
inferioridad numérica, llegó al 
empate y dominó el complemen-
to. Fue un 1-1 que, por el trámite, 
fue valorado por los morados, que 
con la igualdad sumaron 7 puntos 
y quedaron en el tercer puesto de 
la Segunda División. 

Sebastián Navarro, defensa 
central lila y uno de los jugadores 
más regulares en este inicio de 
certamen, indicó que “fue un par-
tido complicado. Tuvimos la op-
ción de sumar de a tres, y se nos 
complicó pese a tener un jugador 
más. De todas maneras, es im-
portante haber sumado, pues Ibe-
ria es un rival directo. Este punto 
valdrá si el domingo sacamos los 
tres en casa”. 

Además, el ex Santa Cruz aña-
dió que “el primer tiempo se nos 
dio de buena manera, encontra-
mos los espacios pero en el se-
gundo tiempo, pese a tener un ju-
gador más, ellos empataron y se 
generaron más ocasiones, aun-
que creo que defensivamente lo 
hicimos bien salvo ese error en la 
igualdad. Pero como decía antes 
lo más importante es que se sumó 
ante un rival directo como Iberia”. 

 FOTO: CSD CONCEPCIÓN

Mirando de arriba 

Con tres fechas jugadas en el 
torneo, los lilas se ubican terce-
ros con 7 unidades, la mejor co-
secha que han tenido en el co-
mienzo de sus tres temporadas 
en Segunda. Está a sólo dos del 
líder San Marcos de Arica, que es 
el único que ha ganado sus tres 
encuentros y no ha recibido go-
les hasta el momento, y compar-
te puntaje con Rodelindo Ro-
mán, pero el equipo de Arturo 
Vidal tiene una mejor diferencia 
de gol. 

Además, estos tres conjuntos e 
Iberia son los únicos invictos que 
quedan en la categoría. Los mora-
dos buscarán seguir este buen 
arranque el domingo, cuando des-
de las 15.30 horas reciban a Real 
San Joaquín, uno de los ascendi-
dos para esta temporada, en el 
Ester Roa. 

Para ese duelo, volverán de sus 
suspensiones el defensa Lautaro 
Rigazzi y el delantero David Hen-
ríquez. 

OBTUVO BUENOS RESULTADOS EN PRIMERA FECHA DE COPA CHILE

Con el correr del tiempo, comien-
zan a retomarse un número cada 
vez mayor de disciplinas deportivas. 
Una de ellas es el bicicross, que re-
cientemente tuvo la primera fecha 
nacional de la Copa Chile, donde el 
club local Biobío BMX obtuvo bue-
nos resultados. 

Seis primeros lugares (dos de 
Agustín Bobadilla, dos de Patricio 
Reyes y otros dos de Sebastián 
Meza), dos segundos lugares (Rena-
to Piérart y Rosario Piérart) y un 
tercer lugar ( Julieta Molina) fueron 
lo más destacado del representati-
vo local, que finalizó en el cuarto lu-
gar del medallero general, entre 17 
participantes.  

Julián Piérart es entrenador del 
club y parte de un equipo que com-
pletan Carolina Bittner, Macarena 
Piérart y Sebastián Meza. Sobre esta 
actuación, comentó que “es primera 
vez que partimos con un grupo gran-
de a correr a un nacional, y el resul-
tado es súper positivo. Esta fecha se 
hizo en Las Condes, en Santiago, y la 
próxima será en Viña del Mar. Tene-

Biobío BMX empieza  
a tomar vuelo en 
eventos nacionales
Varios primeros lugares y podios se trajo el club local desde 
Santiago. Julián Piérart, uno de los entrenadores, destacó la 
actuación y contó cómo ha ido evolucionando el trabajo. 

FOTO: CEDIDA

“por temas de tiempo, cada uno 
pudo andar en la pista una hora, 
luego de eso el sábado otra media 
hora y de ahí a las carreras. Enton-
ces no sólo hay que estar preparado, 
sino que adaptarse. Y considerando 
todo eso, los niños anduvieron muy 
bien. Una niña, por ejemplo, en la ca-
tegoría de 8 a 10 años que era prime-
ra vez que viajaba a un campeona-
to y salió tercera. Mi hija compitió en 
7 y menos y salió segunda. Los resul-
tados fueron muy buenos (...) Tene-
mos la idea de participar en todo el 
circuito de Copa Chile y restan cua-
tro fechas más hasta fin de año”. 

Sobre cómo pueden sumarse per-
sonas interesadas, el entrenador 
detalló que “hacemos clases tres 
veces a la semana, tenemos grupos 
de entrenamiento, trabajamos sin 
parar durante todo el verano, que es 
cuando se le saca el mayor prove-
cho, en varias categorías masculi-
nas y femeninas. Lo mejor es con-
tactarse a través del Instagram 
(@bio_biobmx).

Ricardo Cárcamo Ulloa 

ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Interesados en unirse al club 
o tener más información 
deben escribir al Instagram 
@bio_biobmx.

Dónde se puede 
tomar contacto 

mos sólo niños pequeños, construi-
mos una pista -con apoyo de Hermó-
genes Conache-  pues al inicio sólo 
entrenábamos en parques o plazas”. 

Al respecto, agregó que “muy 
contentos por la participación. Los 
resultados creo que fueron mejores 
de lo que podíamos proyectar. En el 
bicicross no es como el tenis, el 
squash u otros deportes donde las 
canchas tienen las mismas medi-
das y condiciones similares en to-
dos lados, acá todas las pistas son 
diferentes. Llegamos un viernes  a 
una nueva, que nadie conocía, don-
de la frecuencia de los saltos es dis-
tinta, la altura y partidores lo mis-
mo. Todas cumplen con el regla-
mento, pero con diseño propio”. 

En ese sentido, Piérart añadió que 
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11/15 9/16
LOS ÁNGELES

8/19
SANTIAGO

9/17                   
CHILLÁN7/19

RANCAGUA

7/18
TALCA

10/18
ANGOL

8/16
TEMUCO

8/13
P. MONTT

9/16
MIÉRCOLES

10/15
JUEVES

9/16
VIERNES
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Ema

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Farmacia Concepción  
• San Martín 1029, Depto. 1

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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